

y gracia. Tampoco cree que haya respuesta en el concepto de naturaleza y gracia de Rousseau o Kant o en el cristianismo de Kierkegaard. Cree que el cristianismo de la Reforma da una respuesta realmente unificada. Dios ha hablado y a causa de esto hay unidad. Esto es lo que proporcionó unidad a la Reforma en contraste con la separación naturaleza-gracia del Renacimiento. Y esto sin desmedro, como se dice más adelante, de que la acción práctica de la Iglesia ortodoxa evangélica haya sido pobre en ocasiones. El libro se concreta con dos apéndices (uno de L. White y otro de R. L. Means) sobre las raíces históricas de la crisis ecológica y sobre la razón por la cual es indispensable preocuparse por la naturaleza. M. A. M.

#### AMOR, MATRIMONIO, FAMILIA

J. H. Mc. Goey, *¿Me arriesgaré a amar? Reflexiones a un célibe*, Sal Terrae, Salamanca, 1974, 263 pp. El libro está dirigido a célibes, tomando el término, según aclara el traductor, como equivalente de "clérigo no casado". "El conocimiento del sexo es tan vital para el célibe como lo es la espiritualidad para el amor... Las personas auténticas, son esencialmente sexuales, espirituales, comprensivas, pero ante todo son afectuosas, amorosas. Este es el mensaje de este libro" (p. 13). De acuerdo a este enunciado que configura el tono general del libro, el autor, que ha introducido el tema con alusiones a su propio aprendizaje vital, desarrolla un temario bastante amplio. Se incluyen, además de reflexiones sobre el contenido integral del concepto "hombre", sexo, sexualidad y espiritualidad del sexo, dos capítulos sobre anatomía y fisiología sexual con ilustraciones. La obra resulta así una combinación de reflexiones sistemáticas sobre el sentido del celibato cristiano con instrucción práctica. M.A.M.

P.-E. Charbonneau, *Curso de preparación para el matrimonio*, Herder, Barcelona, 1974, 242 págs. E.-P. Charbonneau, hombre experimentado en cuestiones familiares y autor de otros libros sobre el tema, vuelve a abordar la problemática familiar desde la perspectiva de quienes se preparan para el matrimonio. Libro serio, puede resultar útil no solamente para los novios a quienes preferentemente está dedicado, sino también a todos aquellos que desde diversos ángulos se encuentran dedicados al quehacer de la ayuda familiar. En el contenido de su libro, el autor no solamente aborda problemas concretos como por ejemplo el cap. II, donde analiza las psicologías y personalidades de cada sexo; o el cap. VII que ronda en torno a las reglas del diálogo durante los primeros tiempos del matrimonio sino también más generales, como pueden serlo, la naturaleza del amor, la sacramentalidad del amor humano o las relaciones entre el matrimonio y el derecho civil (capítulos III, VI y el apéndice, respectivamente). En resumen, un libro que puede colaborar a que se cumpla la profecía de M. McLuhan,

citada por el prologador de la obra: "Hablar de la muerte de la familia puede ser muy prematuro. Es muy posible, en efecto, que la familia esté entrando en su edad de oro". M. A. M.

J. L. Larrabe, *El matrimonio cristiano y la familia*, BAC, Madrid, 1973, 358 págs. El presente libro nos ofrece una amplia visión de la teología del matrimonio, donde se puede contemplar los sentidos que ha tomado a partir ya desde el Antiguo Testamento. Consta de cuatro partes. La primera expone el matrimonio cristiano a la luz de la Sagrada Escritura teniendo en cuenta especialmente el Evangelio y la concepción paulina tal cual aparece en las cartas a los Corintios y a los Efesios. La segunda está dedicada a la doctrina de los Santos Padres, y está dividida en dos partes: una sobre el matrimonio y la virginidad hasta San Agustín; la otra acerca de las ideas agustinianas. La tercera considera el matrimonio en la Historia: su significación y gracia según los concilios y teólogos medievales; la virtud de la castidad según la reflexión teológica de Santo Tomás; el matrimonio, realidad natural-vocación cristiana, en el protestantismo de ayer y de hoy. La última parte se proyecta a la situación actual. Sus temas están bien elegidos, pues son los fundamentales y los que dan la perspectiva positiva de la sexualidad y del amor, la única capaz de hacernos comprender su obra genial, el matrimonio cristiano. Así, se tratan el sentido y la finalidad del matrimonio en la época moderna, su dignidad, el amor, la paternidad responsable, la moralidad matrimonial. Lógicamente la discutida encíclica Humanae Vitae ha merecido un capítulo aparte, aunque en él no encontramos ninguna novedad. Finalmente diversas cuestiones pastorales completan el estudio de Larrabe.

J. M. Champlin, *Unidos hasta morir, Preparación para celebrar el matrimonio y la ceremonia nupcial*, Sal Terrae, Santander, 1974, 140 págs. "Este libro va destinado, si bien no exclusivamente, a las personas que están enamoradas y piensan casarse" (p. 7). Para lograr este propósito, el autor estructura una serie de comentarios sobre temas de espiritualidad matrimonial, encabezados cada uno de ellos por un tema bíblico. Al final del libro se incluye el Rito del Matrimonio y los Salmos responsoriales e Índice de textos bíblicos que los contrayentes pueden elegir para la ceremonia nupcial. M. A. M.

P. Dabal, *El país de los colores. El país del amor*, Bonum, Buenos Aires, 1974. Este libro de cuentos, escritos en una celda, es un facsímil, en reproducción lito-fotográfica, del manuscrito original, donde se han respetado hasta los errores de ortografía y sintaxis. Un libro, casi un folleto, curiosamente original, tanto en la forma como en su contenido. M. A. M.

G. C. Grisez, *El aborto. Mitos, realidades y argumentos*, Sígueme, Salamanca, 1972, 717 págs. La obra nos presenta en una amplia perspec-

tiva uno de los temas más actuales y discutidos de la moral. El autor procura mostrar sus aspectos e implicancias fundamentales en vista a que el lector tenga todos los elementos necesarios para una recta valoración del aborto y de sus consecuencias. Lógicamente comienza con los conocimientos biológicos más importantes. Pasa al punto de vista sociológico. Expone la frecuencia de los abortos ilegales en Estados Unidos y otros países, los provocadores, el tipo de mujer que lo practica, sus causas y el movimiento de mitigación de las leyes. Trata luego el punto de vista médico tanto en lo que se refiere al aborto terapéutico como al criminal, sin olvidar la presentación de las muertes causadas por los abortos. Notemos que en estos dos últimos capítulos los problemas discutidos son los que principalmente se dan en los países de habla inglesa y que los datos aducidos pertenecen en su gran mayoría a los mismos. Además sólo se llega hasta el año 1967. Lo cual en un asunto tan sujeto a los cambios ha de ser tenido en cuenta. La perspectiva religiosa es el objeto del siguiente estudio. Grisez encuentra una impresionante continuidad de la tradición no sólo católica, protestante o judeo cristiana, sino hasta indoeuropea. Comienza desde las religiones primitivas hasta llegar al catolicismo. La exposición de los documentos eclesiásticos es buena y sucinta. Eso sí, nos parece que el argumento del agresor injusto es rechazado sin una suficiente profundización, ya que se debe determinar cuándo una presencia física, cual es la del feto, constituye o no una agresión por los males que motiva. En este caso, como en todos los que se refiere a la corporeidad, se debe evitar la *cosificación*, que nos hace olvidar lo principal, el sentido vital, y nos falsifica la perspectiva. Los aspectos legales constituyen el material del capítulo quinto. En éste como en el segundo y tercero se tiene en cuenta preponderantemente la legislación de los Estados Unidos y del Reino Unido, por lo menos hasta el año 1968. Los dos últimos capítulos están dedicados a los argumentos éticos y a las normas para una política pública acertada. Un buen índice de autores y de materias agrega un mérito más a esta obra, que recomendamos por su seriedad y sus aportes al problema del aborto. R. D.

J. Rey, S.I., *Alégrate de ser mujer; Vocaciones femeninas; ¿Cómo es tu conciencia?*, Sal Terrae, Santander, 1974, 75, 152 y 124 págs. Los tres libros de Rey pertenecen a la Colección "Adelante" (números 22, 23 y 24 respectivamente) que procura ubicarse en el marco de un estilo conceptual y de lenguaje sencillo y al alcance de todos. A este propósito de fácil accesibilidad pertenece el tipo de diagramación y las ilustraciones fotográficas intercaladas. El primero de estos libros desarrolla una serie de temas relacionados con la tarea de hacerse mujer. Cada uno de estos temas abarca un breve capítulo encabezado por una cita de Pablo VI. El segundo, dedicado al problema de las vocaciones femeninas analiza la problemática vocacional y profesional que se le presenta a la adolescente. Finalmente, el tomo titulado *¿Cómo es tu conciencia?* desarrolla el origen y naturaleza de la mora-

lidad, los tipos de conciencia, la manera de formarla y el tema de la dirección espiritual. M. A. M.

#### PASTORAL, ESPIRITUALIDAD

F. Krenzer, *Lo que creemos*, Herder, Barcelona, 1973, 309 págs. Obra en colaboración que reúne los boletines de un curso por correspondencia, destinado a hombres que no se sienten o que se sintieron pero ya no se sienten vinculados a la Iglesia. No se da nada por supuesto, únicamente responde a ciertas dudas y preguntas, y a ciertas objeciones propuestas por los que profesan otra religión distinta de la católica. Se ha intentado exponer las verdades de fe de manera que sea comprensible para todos, basándolo todo en la Sagrada Escritura. Los veintidós capítulos brindan así una suma del dogma católico llanamente expuesta sin omitir nada esencial y evitando todo tecnicismo. Cada capítulo se completa con una selecta bibliografía de obras en castellano. Un índice alfabético facilita el manejo y consulta del libro.

J. R. W. Stott, *Creer es también pensar*, Certeza, Buenos Aires, 1974, 76 págs. La preocupación del autor de este capítulo —pastor evangélico— es la de reubicar el papel del intelecto y de la fundamentación doctrinaria en la vida del cristiano esclarecido por el Espíritu. Como ejemplo de un anti-intelectualismo generalizado que parece afectar al cristianismo en general indica tres casos de énfasis no intelectualista: el ritualismo de los cristianos católicos, la preocupación desmesurada de los cristianos radicales sobre la acción social y el acento de los pentecostales en la experiencia sobre la doctrina. Frente a esta situación intenta una especie de ensayo sobre "La miseria y la amenaza del cristianismo no intelectual". El propósito final del autor no es pasar del anti-intelectualismo al hiper-intelectualismo sino a una "cálida devoción inflamada por la verdad". M. A. M.

*Un riesgo llamado oración*, Sígueme, Salamanca, 1974, 122 págs. Este pequeño y concentrado libro aborda el problema de la oración desde perspectivas sumamente variadas, incluso no directamente relacionadas con el tema. Aunque pueda tenerse más de una divergencia importante con muchas de sus observaciones, su lectura resulta sugerente y reflexiva. El presente texto es traducción del original italiano, el cual parecería ser publicación de las charlas de alguna reunión o algo semejante, cosa que no se indica en la presentación. Todos los capítulos —cada uno de ellos abarca un tema y corresponde a distinto autor—, tienen un fuerte acento personal en cuanto son presentación deliberada de la experiencia y reflexión más propia de su exponente. No poco de la riqueza del texto proviene del entrecruce proveniente de la diversidad de las perspectivas e incluso de las ideologías subya-